
                                                                                   

 
No  décimo terceiro dia do mês de setembro de dois mil e vinte três, às onze horas, em primeira 

chamada, e às onze e vinte, em segunda chamada, por meio de videoconferência pela 

plataforma Google Meet, realizou-se a reunião ordinária do Conselho Departamental (CONDEP) 

da Escola de Comunicação (ECO) da Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ), presidida 

pelo professora Maria Alice de Faria Nogueira – Diretora Adjunta de Graduação, com os 

seguintes presentes: professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos – Diretor da Escola; 

professora Fernanda Carrera – coordenadora de Publicidade e Propaganda; professora Tatiane 

Leal – Coordenadora de Jornalismo; professor Fernando Salis – Coordenador de Radialismo; 

professora Mário Feijó – Coordenador de Produção Editorial; Andreia Resende – Coordenadora 

Ciclo Básico; professora Eleonora Fabião – Coordenadora de Direção Teatral; professor Ivan 

Capeller – Chefe do Departamento de Expressão e Linguagens; professor; Eduardo Refkalefsky 

– Chefe do Departamento de Métodos e Áreas Conexas; a discente Carolina Moreira, como 

representante Caeco. 

1. APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ANTERIOR: após a leitura, a ata foi aprovada pelos 

membros presentes. 

2. ALOCAÇÃO ESPAÇO/TURMA/DISCIPLINA EM 2024: A professora Maria Alice de Faria 

Nogueira abriu a reunião comentando sobre o aumento da demanda ao Condomínio da PV por 

espaço físico fora da ECO, em especial para disciplinas as quais é necessária uma sala com maior 

capacidade de lugares. O aumento da demanda é consequência do incremento da oferta de 

complementares de teoria – 29 disciplinas, em 2023.2 – em todos os dias e horários da semana. 

Sobre esse aspecto, a professora Maria Alice de Faria Nogueira solicitou aos/às coordenadoras 

e chefes de departamento que ao fazerem o planejamento já contem com algumas premissas 

de alocação docente/espaço que, quando não contempladas, acabam por impactar no 

planejamento, em especial, depois do começo das aulas (como por exemplo, algum caso de 

alergia dos professores/as que exigem troca de sala). A professora Andreia Resende sugeriu que 

seja feito um levantamento a propósito do perfil de oferta de cada disciplina (tipo de sala, 

número de aula, equipamentos), sugestão que foi aceita pela Direção Adjunta de Graduação que 

se colocou à disposição para conversar com cada coordenador/a sobre esses perfis 

disciplina/espaço/equipamento. Ainda sobre o contato com os/as professores/as (como no 

citado caso das alergias), a professora Tatiane Leal trouxe o questionamento de que não seria a 

coordenação a falar com os/as professores/as e sim, os chefes de departamento. Ela lembrou 

que é muito comum que os próprios/as professores/as, principalmente os/as substitutos/as, 

façam essa confusão e busquem informações com os/as coordenadores quando, na verdade, 

esse contato deve ser direcionado aos Departamentos. Outra questão também colocada pela 

professora, foi relacionada à melhoria do “estoque” de equipamentos e acessórios, como cabos, 

no almoxarifado da CPM. Ainda nesse item, o professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos 

citou a renovação dos equipamentos em alguns espaço da Eco – notadamente, a sala 126, no 

Palácio; e no auditório e laboratórios da CPM - a despeito do atraso do repasse das verbas já 

destinadas à ECO, mas ainda não liberadas para uso. Sobre esse aspecto, o professor Fernando 

Salis chamou a atenção para o déficit de estrutura na ECO para dar conta da própria oferta dos 

cursos, como no caso do Laboratório de Rádio, muito usado em Radialismo, mas que não 

comporta as turmas do curso. A professora Maria Alice de Faria Nogueira firmou o compromisso 



de conversar com cada coordenador/a e entender a demanda dos cursos – perfil da 

disciplina/espaço e equipamento/faixa horária -, com o intuito de facilitar o planejamento de 

2024.1.   

3. ESTÁGIO DOCÊNCIA: diante da pergunta da professora Maria Alice de Faria Nogueira a 

propósito da formalização de Estágio Docência em turmas da Graduação, o professor Mário 

Feijó esclareceu que o trâmite do Estágio Docência começa no Programa de Pós-Graduação, na 

qual o/a professor/a e o a/o mestranda/o ou doutoranda/o estão vinculados. Após a aprovação 

do Estágio Docência com registro em ata do colegiado do Programa de Pós, o professor/a 

supervisor/a deve entrar em contato com seu Departamento para apresentar a proposta de 

disciplina para o colegiado. Após a aprovação da disciplina, da grade e do estágio, o chefe de 

Departamento deve entrar em contato com a Direção Adjunta de Graduação e indicar qual 

disciplina estará sendo oferecida, por qual estagiário/a docente sob a supervisão e Siape de que 

professor/a. Sobre esse assunto, o professor Ivan Capeller lembrou que o/a estagiário/a só 

poderá estar à frente de 25% da disciplina, sempre com a supervisão do/a referido/a 

professor/a.  

4. SEMANA DE TCC: com base na Resolução CEG/UFRJ No. 205, de 22 de junho de 2023, que 

autoriza a realização de defesas remotas de TCC, o CONDEP aprovou por unanimidade o 

encaminhamento de datas para as semanas de bancas de TCC dos cursos de Jornalismo, 

Publicidade e Propaganda, Produção Editorial e Radialismo, a saber: 1) de 4 a 8 de dezembro: 

bancas dos cursos de Radialismo e Publicidade e Propaganda; 2) de 11 a 15 de dezembro: bancas 

dos cursos de Jornalismo e Radialismo.  

5. APROVAÇÃO DO SEMESTRE 2023.3: a professora Maria Alice de Faria Nogueira informou aos 

membros do CONDEP a aprovação do chamado “semestre 2023.3” pelo CEG, em reunião de 12 

de setembro de 2023. Apesar de a oferta de disciplinas no período das férias de verão, isto é, 

entre janeiro e fevereiro de 2024 ser opcional, a professora Maria Alice de Faria Nogueira 

colocou em discussão o assunto, afirmando estar à disposição para verificar com o corpo 

docente sobre a possibilidade da oferta de complementares no referido período. As professoras 

Tatiane Leal e Andreia Resende, além do professor Mário Feijó, se colocaram contrários à oferta, 

visto que o período de 2023.3 foi aprovado pelo CEG no sentido de diminuir qualquer retenção 

de disciplinas obrigatórias que, por alguma razão, não puderam ser oferecidas ao longo dos 

períodos normais. Visto que essa situação não acontece na ECO, a opção do CONDEP foi não 

oferecer nenhuma disciplina em 2023.3, inclusive para não sobrecarregar ainda mais tanto as 

coordenações quanto a rotina da Seção de Ensino. 

6. EQUIVALÊNCIA DAS DISCIPLINAS DO SIGA: A professora Tatiane Leal colocou em discussão a 

questão da falta de equivalências no sistema entre as disciplinas do currículo novo de 

Jornalismo, o currículo antigo e disciplinas de outros cursos da ECO. A falta de equivalência no 

SIGA gera um trabalho enorme, no sentido de que a análise de cada disciplina já cursada em 

históricos/BOA de alunos e alunas de cursos da própria ECO, da UFRJ ou de outras IES, tem que 

ser “feita a mão”, pela coordenação de curso. Além da criação da Comissão de Dispensa já 

discutida em CONDEP anteriores, a proposta da professora Tatiane Leal é que essa equivalência 

conste em sistema, se tornando automática sua validação. A professora Maria Alice de Faria 

Nogueira se comprometeu em entrar em contato com o Ricardo Storino, responsável na PR1 

pelo SIGA, para entender como esse processo de equivalência pode ser implantado no sistema. 

O professor Mário Feijó lembrou que depois de os formulários de equivalência todos 



preenchidos, os mesmos devem passar pela aprovação do CONDEP e da Congregação da ECO, 

antes de seguir para PR1 lançar no SIGA. 

7. PROCESSOS: Todos os processos abaixo relacionados foram aprovados por unanimidade 

pelos membros do CONDEP.  

 

7. INFORME COTAV: o professor Cristiano Henrique Ribeiro dos Santos comunicou ao CONDEP 

que a ECO foi contemplada com as nove vagas COTAV solicitadas, com concursos possivelmente 

para serem realizados no final de 2023 e as outras três vagas para 2024, na seguinte ordem: 1) 

DMAC: setor Comunicação e Marketing, com ênfase em Comportamento do Consumidor; 2) 

DMAC: setor de Comunicação e Sociedade, com ênfase em Economia; 3) DEL: setor de 

Linguagens, Fotografia e Cinema; 4) DEL: setor de Expressão Gráfica, para obrigatórias de 

Produção Editorial e Jornalismo; 5) Fundamentos: Teoria da Comunicação, Fundamentos; 6) 

DEL: setor de Linguagem Audiovisual, Telejornalismo; 7) Fundamentos: setor de Teoria da 

Comunicação, Antropologia; 8) DEL:  Linguagens e Publicidade e Propaganda ; 9) DEL: setor 

Expressão Audiovisual; 

Nº Processo Interessado  Tipo Processual  Curso 

23079.246779/2023-02 Juliana Nicolazzi da Rocha 
Nunes 

AGF Inclusão Publicidade e 
Propaganda 

 Agata Felix de Abreu Paz  Publicidade e 
Propaganda 

 Emanuelle Oliveira da Silva 
Bezerra 

 Publicidade e  
Propaganda 

 Carolina Desoti Fernandes  Jornalismo 

 Vitória Araujo Cesar Santos  Jornalismo 

    

23079.246772/2023-82 Carla Cardeal Pastoriza  AGF Exclusão Radialismo 

23079.239658/2023-04 Jonathan Henrique Motta de 
Souza 

Rematrícula  
(Matrícula 
Cancelada) 

Direção Teatral 

23079.244195/2023-94 Andre Luis Sales de Abreu 
Araujo Junior Rematrícula  

(Matrícula 
Cancelada) 

Publicidade e 
Propaganda 

23079.243523/2023-35 
 

Maria Ivone Sapucaia Pita  
Rematrícula  
(Matrícula 
Cancelada) 

Jornalismo 

23079.239678/2023-77 
 

 

Maria Julia Albuquerque 
Brandao Rematrícula  

(Matrícula 
Cancelada) 

Jornalismo 

23079.239663/2023-17 Ana Carolina de Souza Santos 

 
Rematrícula  
(Matrícula 
Cancelada) 

Jornalismo 

23079.239679/2023-11 Mai Shimpo 
Cancelamento de 
Matrícula 

Radialismo 



8. ASSUNTOS GERAIS: Não houve a comunicação de assuntos gerais. 

Às treze horas sem nada mais a tratar, a Diretora Adjunta de Graduação deu por encerrada a 

reunião regular do CONDEP. Em momento posterior oportuno, esse relato foi mecanizado e 

compartilhado com os demais membros do CONDEP por vias digitais, ficando, inclusive, dessa 

forma, registrado para eventuais consultas futuras ou constatações legais.  

 

 


